Boletín semanal de noticias

del 24 al 30 de agosto del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

Ni boyas ni cercas ni alambres de púas detienen el paso de migrantes a EE UU

France 24, 27/08/2023

Cruzan desde Piedras Negras, estado de Coahuila, y buscan la orilla opuesta en Eagle Pass, una ciudad del sur de Texas cuyo gobernador, el republicano Greg Abbott, ha militarizado para contener el ingreso de personas migrantes. Las boyas naranja instaladas se extienden por unos 300 metros. Están diseñadas para girar si alguien trata de asirse a ellas y, a cada lado, tienen unos discos metálicos dentados. En las últimas semanas, dos cuerpos han sido hallados en el sector.

Personas señalan que "Nos habían contado [de las boyas] pero nos dijeron que no marcaba todo el territorio, que sí había por donde acceder". Les toma unos diez minutos ir de una orilla a otra. Luego se topan con una barrera interminable de alambres de afiladas púas. Encuentran un punto vulnerable y pasan.

Cierra juicio en Texas sobre ley de Biden que admite migrantes de 4 países.

Los Angeles Times, 25/08/2023

No se prevé que se emita un fallo inmediato sobre la legalidad del permiso humanitario después de los alegatos finales de ambas partes. La decisión final podría demorar varios meses.

El jueves, el juez Drew Tipton dijo que le incomodaba emitir una orden temporal que detuviera el programa en todo el país, pues si bien Texas y los otros estados demandantes afirman que los perjudica, "muchos estados dicen que los beneficia". Tipton dijo que esas órdenes suele emitirlas la Corte Suprema.

Estados Unidos demanda a SpaceX por discriminar a migrantes y refugiados.

La Nación, 25/08/2023

De acuerdo con la denuncia presentada ante una corte administrativa dentro del DOJ, SpaceX aseguró indebidamente que la ley federal de control a las exportaciones le prohibía contratar a personas que no fueran ciudadanas estadounidenses o residentes permanentes.

Este jueves, el Departamento de Justicia de Estados Unidos (DOJ, por sus siglas en inglés) demandó a SpaceX, la compañía de cohetes y satélites, propiedad del multimillonario Elon Musk, por presuntamente ejercer acciones de discriminación contra solicitantes de asilo y refugiados durante el proceso de contratación.



Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos **#ClimaEnMovimiento**, un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan

investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

♦ ♦ Sisita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población climaenmovimiento.org

México:

Detienen a hombre que trasportaba a 28 migrantes en Nuevo León

El sol de México 27/08/23

Policías de Guadalupe, Nuevo León, detectaron a un grupo de 28 migrantes y detuvieron a un hombre que los transportaba en un camión. El presunto "pollero", conducía un camión Chevrolet Panel donde viajaban 22 personas originarias de Venezuela, cinco de Honduras y una de Colombia.

Gobierno adeuda indemnizaciones a familias de migrantes muertos en incendio de INM

El sol de México 27/08/23

Familiares de uno de los 40 migrantes que fallecieron en el incendio de la estación migratoria en Ciudad Juárez, desconocen cuándo el gobierno de México les entregará la indemnización que les prometió. "Sólo nos dijeron que evaluarían la reparación del daño y que debíamos esperar, no nos han dicho nada más", dijo en entrevista con El Sol de México Marco Antonio, tío de Francisco, una de las víctimas del incendio.

<u>Crisis Migratoria: Defensores de migrantes piden a EE. UU. investigar los disparos de soldado de Texas a mexicano en la frontera</u>

Agencia EFE 20/08/23

Defensores de los migrantes en EE. UU. pidieron este martes al Departamento de Justicia una investigación criminal sobre los disparos hechos por un soldado de la Guardia Nacional de Texas el sábado 26 de agosto contra un mexicano que estaba en territorio de ese país.

Guatemala:

Migración intensifica monitoreos de seguridad en zona fronteriza con Honduras ante alerta de caravana de migrantes

Agencia EFE y Andrea Domínguez 25/08/23

Migración de Guatemala está en alerta ante el anuncio de una caravana de migrantes que salió de Honduras con rumbo al territorio nacional.

El programa de Movilidad Segura, sede de Guatemala, ya no recibe solicitudes de migrantes de otros países centroamericanos

La prensa libre 24/08/23

El programa Movilidad Segura del Gobierno de EE. UU. que inició en Guatemala el pasado 12 de junio sufrió una variación ya que ahora atenderá peticiones solo de ciudadanos de este país y ya no de hondureños, salvadoreños y nicaragüenses, como había sido concebido.

El Salvador:

OIM y Camarasal realizaron feria de empleos para apoyar a migrantes retornados a El Salvador

ElSalvador.com 24/08/23

El Organismo de las Naciones para la Migración, así como la Cámara de Comercio de El Salvador y USAID, inauguraron ayer una feria de empleo en la que se ofertaron hasta 1,000 plazas laborales. La iniciativa beneficia a salvadoreños que han regresado del extranjero.

Honduras:

CODEH pide atender problemática migratoria con el mismo ímpetu de movilización convocada por Castro

El País Honduras 29/08/23

Tegucigalpa. Después de conocer que asignaron al menos 12 comisiones para

la organización de la movilización convocada por la presidenta Xiomara Castro, el Comité para la Defensa de los Derechos Humanos en Honduras (Codeh) pidió atender a los migrantes con el mismo ímpetu.

Nicaragua:

Ortega viola Ley de Migración y regala ciudadanía al propagandista Benjamin Norton

Confidencial 14/08/2023

Más de 30 700 nicaragüenses ya migraron a Estados Unidos con el 'parole' humanitario.

Confidencial, 26/08/2023

Unas 30 736 personas nicaragüenses migraron a Estados Unidos, entre el 5 de enero y el 22 de agosto de 2023, tras ser beneficiadas con el parole humanitario. A través de este programa —que permite a las personas migrantes viajar, vivir y trabajar regularmente en EE. UU. por dos años— han migrado unas 200 279 personas provenientes de Nicaragua, Venezuela, Cuba y Haití. Siendo estas últimas las más beneficiadas.

Migrante venezolana: En Nicaragua "te quitan" el "poco dinero" con cobros abusivos

Confidencial, 26/08/2023

El Gobierno de Nicaragua cobra 150 dólares por persona para entregar un "salvoconducto" que les permite "transitar" el país sin problemas. Sin embargo, personas migrantes han denunciado que <u>funcionarios de Migración se embolsan el dinero</u> y no les entregan el documento.

"No tienen amor hacia las personas, se ha perdido el respeto hacia el ser humano. Fue terrible en el país (Nicaragua). No los culpo porque me imagino que ellos también están en la misma situación de pobreza como nosotros en Venezuela", enfatizó una persona que hizo la ruta hasta llegar a Honduras.

Los migrantes nicaragüenses sostienen el 20 % de la economía de Nicaragua, según estudio

(Las personas nicaragüenses sostienen el 20% de la economía de Nicaragua, según estudio).

Periodico digital Centroamericano y del Caribe, 27/08/2023 (Editor).

Las personas migrantes nicaragüenses, que representan un 10% de su población de Nicaragua, están sosteniendo el 20% de la economía del país centroamericano, según el estudio 'Crecimiento sin desarrollo' del Centro de Estudios Transdisciplinarios de Centroamérica (Cetcam) divulgado este sábado. El estudio, alerta que "la emigración masiva de nicaragüenses que buscan posicionarse en los mercados de trabajo del resto del mundo se vuelve una fuga de cerebros y de músculos que hasta la fecha no se logra corregir.







Costa Rica:

Biden recibirá al presidente de Costa Rica en un momento en que la migración en el hemisferio occidental alcanza nuevos récords

CNN, 29/08/2023

En un comunicado, la secretaria de prensa de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, dijo que Biden y [Chaves] Robles discutirán cómo EE.UU. y Costa Rica "pueden construir economías inclusivas y sostenibles, incluso a través de la Alianza de las Américas para la Prosperidad Económica, promover los valores democráticos en la región, promover la migración segura y ordenada en línea con los principios de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección y hacer frente a los desafíos de seguridad regional".

Migrantes deben tener acceso a servicios de salud, señala Defensoría.

La Nación, 28/08/2023

Brindar "a la mayor brevedad posible" acceso a los servicios de salud, atención psicosocial y protección especial para las personas migrantes que llegan a Costa Rica debido al incremento de extranjeros que ingresan por la frontera sur en Paso Canoas, constituye una de las 16 recomendaciones emitidas por la Defensoría de los Habitantes.

Panamá:

Panamá evalúa cierre de frontera con Colombia ante "aumento" de migrantes por Tapón del Darién

(Panamá evalúa el cierre de frontera con Colombia ante "aumento" de personas migrantes por Tapón del Darién)

Voz de América, 25/08/2023

El gobierno panameño aseguró que tomará medidas "contundentes" para frenar la migración por Tapón del Darién, alegando falta de "cooperación internacional" para abordar el fenómeno migratorio en su frontera con Colombia. "Nosotros tratamos de buscar la cooperación internacional con los países de

origen y de tránsito (de migrantes) pero ha sido difícil, por ejemplo, cuando llegan los niños, ¿qué es más fácil?, evitar que esos niños inicien ese trayecto de Necoclí y Turbo en Colombia para que no vengan y se vean en riesgo en la selva porque cuando llegan acá (Panamá) vienen impactados, entonces el enfoque no es Panamá", dijo el ministro de Seguridad Pública de Panamá, Juan Manuel Pino.

Regional:

Un brote de varicela y la falta de vacunas azotan a migrantes en la frontera de México

Agencia EFE 26/08/23

Migrantes varados en la frontera norte de México denuncian la falta de vacunas contra la varicela en medio del creciente flujo migratorio, lo que ha provocado un brote de unos 70 niños contagiados por la enfermedad, que les impide asistir a sus citas para solicitar asilo en Estados Unidos.

El hecho ha provocado protestas de migrantes del albergue Ágape Misión Mundial en Tijuana, en la frontera con California, donde familias se han manifestado en el Consulado General de Estados Unidos para pedir que interceda, ya que sin vacunas y con los niños contagiados pierden sus citas de asilo.

REDESCA: pobreza y cambio climático en movilidad humana

Diario Co-Latino 30/08/23

"Pobreza, cambio climático y DESCA en Centroamérica y México, en el contexto de movilidad humana", es el título de la investigación realizada por la Relatoría Especial sobre Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (REDESCA) de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

Pronunciamientos e Informes:

Crecimiento sin desarrollo

Agosto 2023

Por segundo año consecutivo, el Centro de Estudios Transdisciplinarios de Centroamérica (CETCAM), realiza un análisis del comportamiento económico de Nicaragua y las condiciones de vida de la población. En un contexto en el que el mundo superó la etapa más crítica de la pandemia y las economías globales comenzaron a experimentar una reanimación, la situación de Nicaragua sigue deteriorándose por la prolongación de la crisis sociopolítica, la radicalización autoritaria, los efectos de los desastres naturales, la profundización de la pobreza, el desempleo y el incremento de precios en los bienes de consumo básico. El país no ofrece alternativas de futuro para la mayoría de la población que ha comenzado a buscar mejores oportunidades en otros países, principalmente en Estados Unidos, exponiéndose a grandes riesgos, dificultades y violencia.